

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

Las primeras palabras que debe enseñar la nodriza al hijo de un rey son: "yo perdono."—Sakespeare.

Un vaso de alcohol es suficiente para convertir la vida en un mar de lágrimas.—Nietzche.

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO II

San José de Costa Rica, 11 de setiembre de 1911

NUM. 74

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25  
Número suelto ..... 0 10

Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.

Pago anticipado

## TORTAS Y PAN PINTADO

IX

"Reducir cuanto sea posible el gasto de la Cartera Militar. Las economías que por este medio se obtengan las empleará el Gobierno en las escuelas, en caminos y en mejorar el servicio de policía, etc."

XIV

"Favorecer la Agricultura, mejorando las vías de comunicación, abriendo nuevas y promoviendo la canalización de los ríos navegables." (Programa del Partido Republicano suscrito por el Lic. Jiménez.)

Dos años ha, el pueblo costarricense eligió para primer Magistrado de la República al Lic. Jiménez. Juzgando por su labor de diputado, por sus patrióticos discursos en que combatía los abusos de otros gobernantes, fué lanzado candidato al solio presidencial por una mayoría abrumadora. En él cifraba el país su salvación, en él se veía encarnada la redención de la República, de él se esperaba nuestro futuro bienestar. ¿Quién dudaba entonces? Todos esperaban que sus republicanas ideas que le merecieron no pocos aplausos en nuestra Cámara, serían llevadas a la práctica una vez que llegase al poder; se esperaba que no buscaría la salvación del país en los empréstitos, tan combatidos por él, se creía que rebajaría considerablemente en el ramo de lujo del país, la milicia; así lo proclamó él y lo firmó junto con otras personas que hoy colaboran en su Gobierno.

¿Y qué ha sucedido? Qué en lugar de disminuir el militarismo ha aumentado su fuerza de una manera considerable.

Extrañeza grande ha causado al país este proceder; era increíble que el diputado Jiménez, no sería en la presidencia, el mismo diputado Jiménez. Nadie dudaba, que él que atacaba los monopolios de los extranjeros, y combatía la fuerza armada, y pedía apoyo para la agricultura, las industrias y las artes, una vez en la Presidencia de la República, apoyara los privilegios, fomentara, en vez de

combatir, la atrofia de energías, y se olvidara de la fuente de mayor riqueza del país: la agricultura.

El pueblo costarricense tiene el derecho de exigir del actual Presidente de la República el fiel cumplimiento del programa del Partido Republicano, el respeto a lo que firmó, garantizando así su futura labor al abrumador partido que lo llevó al solio Presidencial. ¿Y será posible que el Lic. Jiménez, tan recto, tan respetuoso a las leyes y a las instituciones, se niegue a cumplir lo pactado con el pueblo, las condiciones mediante las cuales fué elegido?

Como en tiempo de su candidatura el militarismo había tomado mucho auge, y considerando el pueblo, el verdadero soberano, que eso no estaba de acuerdo con sus ideales, exigió del que hoy es Magistrado Supremo, rebajara en cuanto fuera posible el presupuesto de Guerra, que sólo proporciona a la nación, erogaciones cuantiosísimas y disminución de brazos a las labores agrícolas.

Se deseaba darle apoyo a los trabajadores, establecer colonias agrícolas, fundar escuelas de agricultura, de artes y oficios—cosa que el Lic. Jiménez prometió—para mermar la crisis porque atravesaba y atraviesa el país y que día tras día se hace más angustiosa.

El Lic. Jiménez, contra lo conveniente, en desacuerdo con el pueblo, cuya opinión debiera respetar, ha aumentado de una manera considerable la fuerza armada.

No sabemos el objeto que se proponga con esa medida, porque convencidos estamos de que aquí en lo que menos se piensa es en revoluciones; el pueblo costarricense sólo se ocupa de su bienestar, de sus faenas agrícolas.

En cambio, la Cartera de más importancia del país, la de Fomento, ha sido reducida en un 50 por ciento, cortando así la única salvación del país, su promesa, Lic. Jiménez era aumentar el presupuesto de Agricultura, y de fomento en general; ¿a que se debe la

rebaja tan considerable efectuada en ese ramo?

Aumentar en Guerra y disminuir en Agricultura, y perdonarse la vulgaridad de la comparación, es como andar de frac sin haber comido cosa alguna durante el día.

Esperamos que el Lic. Jiménez si respeta su compromiso contraído con el pueblo de C. R., si no desconoce lo que firmó ante el país entero, vuelva sobre sus pasos y cumpla lo estipulado.

Queremos que el diputado Jiménez como anteriormente dije—sea el representante del pueblo en la Cámara y en la Presidencia de la República! Queremos que las farsas políticas terminen de una vez; que no siga burlándose al laborioso y honrado pueblo costarricense.

¡Los compromisos son sagrados, Sr. Jiménez!

Tiene Ud. una deuda con el pueblo.

JINÉS DE PASAMONTE

## EL TONEL DE LAS DANAIIDAS

Para "Hoja Obrera"

"A trabajar como caballo y alimentarse como pájaro" está sometido el maestro en Costa Rica y por consiguiente a formar ridículo contraste con otros empleados que comen como caballo y trabajan como pájaro.

Esto me lo ha sugerido el recorte que hace el Congreso a la Cartera de Instrucción Pública, sin más fundamento ni estudio que el de tratarse de los maestros, de los seres más inferiores é indefensos.

Mientras esto pasa estamos palpano la antieconomía por otras partes; alguien me preguntaba uno de estos días, a las diez de la mañana, hora en que salen a almorzar los empleados de los Archivos, que si estaba saliendo alguna misa. Por supuesto que la pregunta no se fundaba en el aspecto del edificio sino en el número de personas que de aquel departamento salían. Comentando el asunto vacilamos sobre si había oficio para tanta gente, lo que sí no dudamos es que a todos se les paga.

Con rarísimas excepciones en todas las oficinas públicas hay plétora de empleados, que si no se les quiere dejar cesantes podían dedicarlos a arreglar los tan decantados caminos de ciertos diputados; así se trocarían los sueldos improductivos en los jornales que quieren pagar a costa de los pobres maestros.

Entre las anomalías mejores que hoy existen está el tanto por ciento que se les quita única y exclusivamente a los maestros para la construcción del ferrocarril al Pacífico, pues según el diputado Baudrit solo ellos entre los empleados lo soportan.

₡ 11.006.00 se forman cada año a fuerza de pellizcar los sueldos más

bien ganados! ¿Donde irán a parar ellos, ya que el ferrocarril al Pacífico que los excusaba se terminó?

Ha llegado la época en que del sueldo del maestro se sacan el uno por ciento mensual, por trimestres adelantados para fondo de pensiones, (únicos empleados a quienes se les exige formarlo) otro tanto por ciento para Ferrocarril al Pacífico ya dicho, otro para la deuda republicana y ahora otro para caminos; en resume a la cuarta parte del sueldo en contribuciones.

Mientras esto pasa, vuelvo a decir, me cuentan que en el cuartel de Heredia, entre otros, hay varios paisanos ganando sueldo sin que se vea lo que hacen, que no se uniforman porque la pican de dones y les da vergüenza, que por tanto no desempeñan ningún papel y que sin embargo... "te ven mis ojos Dorila cada quincena"

Y para terminar convengamos: en que con nuestros prohombres pasa lo que con algunos jefes de casa, muchas veces no tienen dinero para llenar las necesidades más urgentes y si lo tienen para comprar pájaros, jugar y alternar en la cantina con todo el mundo. Aquí se le quita al maestro para fomentar la empleomanía.

Nos tienen hasta la coronilla con discursos rimbombantes llenos de frases huecas proclamando economías: Alguna vez al acaso se trata de quitarle diez colones a un bibliotecario (Instrucción Pública) y resulta que vale más la discusión que la economía, además termina por ser desechada.

Pretender economizar así es proponerse a llenar un tonel sin fondo, "El tonel de las Danaidas"

TELO

### Sastrería de Ricardo Muñoz M.

la confección elegante de trajes para caballeros y su inmejorable surtido de casimires franceses é ingleses, acredita más cada día este taller, situado en la Calle Central, 100 varas al Norte de la Catedral. No olviden las ventajitas que reporta a sus abonados

la realización semanal de trajes. ¡Por un colón solamente puede obtener el suscriptor un traje de ₡ 46-00!



# Congreso de Obreros

Los obreros salvadoreños, con motivo del Centenario, han convocado á un Congreso, Centro americano de Obreros, conforme las siguientes bases,

«EL CONSEJO FEDERAL DE LAS SOCIEDADES FEDERADAS DE LA REPÚBLICA DEL SALVADOR,

Considerando:

Que los intereses de los obreros salvadoreños están íntimamente enlazados con los del resto de la América Central.

Considerando:

Que es de necesidad ingente, sentida por todas las clases sociales de Centro América, y en particular por la obrera, aumentar las mútuas relaciones con los Centro-Americanos.

Considerando:

Que siendo idénticas las tendencias y aspiraciones del Gremio Obrero de Centro América, será grandemente útil para éste la reunión de sus representantes con el objeto de unificar los esfuerzos de todos.

Por tanto,

Acuerda:

1º—Convócase un Congreso Centro americano de Obreros, que deberá reunirse en esta ciudad el 5 de noviembre del presente año.

2º—El Congreso se compondrá de dos Delegados por cada Estado y deberán, precisamente ser artesanos.

3º—El Congreso sesionará durante cinco días, costeando el Consejo Federal los gastos de permanencia de los Delegados.

4º—Las bases de discusión serán las siguientes:

I.—¿Qué medios prácticos pueden emplearse para conseguir el mejoramiento económico de los obreros?

II.—Dadas las condiciones físicas y sociales de Centro América, ¿cuántas

horas deben destinarse al trabajo diariamente?

III.—¿Qué debe hacerse para mejorar las condiciones morales é intelectuales del gremio obrero?

IV.—Siendo conveniente la protección mútua de los obreros centro americanos, ¿cómo debe reglamentarse esa protección?

V.—Ocasionando graves perjuicios á las clases pobres, las dificultades que hoy impiden el libre cambio ó comercio entre los cinco Estados. ¿Qué deben hacer los obreros para conseguirlo?

Dado en San Salvador, á los doce días del mes de Julio de mil novecientos once.

J. SALVADOR LUCHA,  
Presidente.

LEOPOLDO VALENCIA,  
Srio.

J. SIMÓN AYALA,  
Srio.

Si hay alguna agrupación simpática en el mundo es la de los obreros, la de los que fecundan el surco con el sudor del trabajo, la de los que forman el cimiento de las democracias modernas.

Por lo mismo, es una idea que merece la simpatía de todos, el Congreso que tratan de realizar los Obreros Centro americanos, Congreso que puede ser más útil que tantos otros inútiles ó vacíos, de diputados, perlocistas ó diplomáticos.

Ojalá que los obreros costarricenses correspondan á la invitación de sus hermanos los salvadoreños, y puedan concurrir á ese Congreso de humildes trabajadores, donde se reunirá lo más honrado y lo más laborioso del proletariado centro americano.

(De "El Diario")

## En la brecha

Para los jóvenes escritores de "Hoja Obrera"

Estáis en la lucha nuevamente, ansiosos como siempre de enarbolar la bandera del librepensamiento dondequiera que os encontréis. Tiempo es ya que las viejas tradiciones desaparezcan al vigoroso empuje de la juventud intelectual, y es tiempo también de que la Verdad ilumine las conciencias que yacen como dormidas sobre la tierra.

Deber sagrado de todos los hombres de buena voluntad es luchar en pró de los ideales de redención que en el actual momento histórico, van afirmándose en el cerebro de esa parte de la humanidad que siente y que piensa, porque sólo así, luchando por medio de la poderosa palanca de Gutemberg, podrán los pueblos apreciar las luces de la Ciencia, luces bienhechoras que disipan como por encanto á las tinieblas de la ignorancia.

Regar la luz por dondequiera: he ahí el deber más sagrado de los pensadores, de los políticos, de los filósofos, de los poetas y de todos aquellos que, luchando contra el infortunio á veces, y en otras ocasiones luchando contra el desprecio ó la fría indiferencia, se dedican á la nobilísima tarea de ilustrar á las masas por medio de la pluma redentora.

Es verdad que el periodista—sobre todo el periodista latino americano—sólo encuentra espinas punzadoras en la senda que recorre; pero también es cierto que es innegable el gozo que experimenta el corazón ante la certidumbre del deber cumplido, ante la convicción de haber laborado en bien del progreso universal, de haber prestado un contingente por pequeño que fuere,

en pró de la obra de la Regeneración social.

¿La Regeneración social? ¿Y qué es la Regeneración social?—Es la emancipación de las conciencias adormidas; es la emancipación de los espíritus pequeños que se humillan miserablemente ante los tiranos sanguinarios; es el cambio completo del actual estado de cosas que ya amenaza ruina, es la destrucción de las antiguas monarquías en las que el pueblo gime mientras ríen los de arriba á mandíbula batiente; es la abolición de las enseñanzas perniciosas é inútiles que se dan en los colegios religiosos; es, en fin, la ilustración, el progreso, la vida verdadera de los pueblos.

Esta gran evolución no pasa de ser hoy un sueño que en época no lejana habrá de convertirse en hermosa realidad, porque es bien sabido que las grandes evoluciones sociales, como los complicados descubrimientos científicos, se abren paso lentamente pero con el transcurso de los años llegan triunfantes á la cumbre.

No importa que nosotros no presenciemos el final de esta enorme tarea que se libra en los talleres del librepensamiento; pero las sociedades venideras, á buen seguro, bendecirán el nombre de los ínclitos luchadores modernos que han hecho de su pluma un acero de combate.

Disparad, pues, vuestros arcabuces sin temor á las asechanzas del enemigo ni á las injurias de los fanáticos, porque vuestras arraigadas convicciones os darán fuerzas suficientes para luchar en todos los campos de batalla.

Salud y Fraternidad!

MIGUEL ANGEL CASAL

En San José.

## Carta abierta

Señor Presidente de la República

(Continuación)

Nosotros deseáramos que Ud. nos explicara como tratándose de *Economías* en todas las administraciones se comienza por los *Maestros de Escuela*, por los *desgraciados* que no tienen otro patrimonio que su trabajo, y jamás se le ha ocurrido á ningún Presidente *rebajarse* el sueldo y el de sus señores Ministro—siendo todos empleados públicos y viviendo todos á espensas de la Nación—Ud. tiene la palabra, también deseamos saber por qué cada Gobernante lejos de preocuparse por el bien general, comienza á llamar á los puestos públicos *parientes suyos* como que si la cosa pública fuera un traje para aquellos que no tienen otro mérito que ser parientes de tal ó cual Presidente, con perjuicio de toda la comunidad que paga por el buen servicio de los empleados, pues como Ud. debe saberlo mejor, no siempre los buenos amigos y parientes del Sr. Presidente son los que mejor resultado dán en los puestos públicos y debiera existir una ley que prohíba *nombrar* á tales empleados.

Siquiera por dignidad y decoro de los que mandan.

Dijo Ud. también con mucho acierto que *si Ud. hubiera sabido que su tarea de Gobernante era* repartir despojos, de seguro que no hubiera aceptado la candidatura.

Hermosas frases para *alagar* á los incautos; pero en la práctica Ud. le *lanza una pantera negra* á los *ciudadanos honrados* que están cumpliendo con su deber, y ésta les aplica la quinta *fórmula* como dice muy bien "El Cometa"

No creemos que las familias de las personas que hoy gobiernan estén tan mal que tengan necesidad de estarle quitando el pan á personas dignas del puesto que ocupan, pretestando que aplauden á la oposición estos hechos de salvajismo en su administración desdican mucho del buen concepto que de su Gobierno tuvieron las personas honradas que con la mayor buena fé le dieron el voto, para que hoy Ud. por medio de sus Secretarios les dé la patada á los infelices y á los desgraciados que aprendieron á trabajar y no á adular personas sin méritos.

Esta conducta altamente desmoralizadora de su Gobierno no era el ideal de este Pueblo que como loco corría por las calles vivándole á Ud. porque criticaba en la Cámara los actos de un Gobernante que si bien tuvo sus debilidades jamás era consentidor de verdaderos escándalos ni tiró de sus puestos á hombres honrados porque aplaudían á la oposición.

(Continuará)

## Querido Jonel:

Una noche de estas, cuando volvía á mi casa, después de la abrumante labor diaria, á esas horas silenciosas en que el espíritu, meditativo, se siente niño y bueno, me dí á pensar en unos hermanos nuestros infelices, desherrados de nuestra compañía y que viven la vida del mortal aislamiento, encerrando la bárbara oleada de sus dolientes tristezas entre los muros de un asilo.

Y entonces pense en tí que siempre has tenido alma de niño para sentir como tuyas las ajenas dolencias, y de luchador esforzado para bregar por los que han hambre y sed de justicia.

Se encaminó mi espíritu por el trillo de una melancólica meditación, y llegó ante un alto edificio, allá entre las montañas del sur de la ciudad.

Así, con el silencio de la noche, penetré y encontré á multitud de infelices que arrastran su vida de solitarios

por entre los altos muros, sin que sus sollozos ni el eco de sus penas salve los lindes de su soledad, y llegue hasta los oídos de los que ignoran que al lado de su senda de rosas perfumadas, hay una donde los cardos erizan sus puntas para herir las plantas de los infelices que por ella transitan.

Y los vi tan solos y tan tristes, que ambicioné para ellos esta vida mía, esta tan quejumbrosa vida mía, pero que tiene siquiera la libertad del pájaro salvaje, y la salud corporal que da fuerzas para esta lucha de enervantes egoísmos.

Te hablo de aquellos pobres enfermos, reclusos en un asilo, separados de su familia; esos pobres enfermos que cuando se sienten muy astillados y vuelven los ojos á lo alto, sólo pueden ver el pedacito de cielo recortado por los muros de su prisión, de esos infelices seres que así como hicieron caer sus ilusiones y sus esperanzas, azotadas por el cierzo inclemente de la sombra fatalidad, contemplan tal vez impacientes porque la muerte se tarda—que sus carnes se caen á pedazos; de esos pobres que viven muriéndose: te hablo de los leprosos.

Anteriores Gobiernos trabajaron en el sentido de darles techo, y hoy tienen un asilo donde se les atiende debidamente. Ah! pero es que no es sólo la comida y el techo lo que les hacen falta para matar esas horas de enferma tristeza en que viven.

En el lento marchar de las horas, cuántas veces ansiarán algo que distraiga sus ojos; que coloque ante sus ojos otra visión que no sea la de aquellos altos muros que cortan el vuelo á las aves de sus enfermos sueños.

Y cuántos que podrían, nada hacen en favor de esos infelices, porque están abstraídos ante el triunfo de los errores de este mundo social!

Yo vengo á pedirte que robes algunos momentos, los menos grises de tus horas, á tu labor, para que colabores conmigo en la obra de proporcionar lectura á los leprosos.

En la Biblioteca Nacional—me decía un buen amigo mío—hay 32 tomos de la Ilustración Española y Americana, y 9 de la "Ilustración Artística," de los cuales se puede disponer, porque en este departamento están por duplicado esas existencias. Además, cuántos particulares nos ayudarán con sus obsequios en esta obra de cristiana caridad!

Yo estoy seguro de que el Ministerio de Instrucción Pública colaboraría con nosotros en tan noble empresa, convencido de que sin gasto alguno, va á reportar un inmenso beneficio á esos pobres hermanos nuestros en desgracia. En los estantes de la Biblioteca Nacional se apolían esas páginas, y allá irían á poner un frescor de consuelo sobre el alma desesperada de aquellas gentes.

Medita sobre eso,

tu amigo

ARRESTI

## Analectas

Hay que hacer humanidad nueva, destruyendo preocupaciones, costumbres, fanatismos, explotaciones y codicias, que producen la ruina, el envilecimiento y la miseria de las humanidades presentes y son rémora y obstáculo para el progreso de las humanidades futuras.

A este fin, justo y noble, debemos contribuir todos los hombres de buena voluntad, desde el sitio en que la suerte nos haya colocado y valiéndonos de cuantos recursos materiales é intelectuales nos concedió la Naturaleza. Lo contrario fuera una insignie cobardía y una gran maldad.

JOAQUIN DICENTA

Envío de RAFAEL SALAS



## Ironías sangrientas

Pasan cosas en nuestra tierra que no es posible callarlas porque esto sería encubrir y dejar que desarrolle la carcoma social que vá pudriendo desde los altos círculos gubernamentales hasta los bajos escalones de las ignaras muchedumbres.

Nuestros gobernantes tienen sus días y horas en las cuales dan audiencia; pues bien, cualquiera que vaya en ese tiempo determinado tiene la felicidad ó hallazgo de entrevistarse con el Jefe de la Nación.

Este es el parecer de muchos que así lo creen, pero es el caso que sucede todo lo contrario; hoy por hoy, se necesita estar en gracia de Dios ó llevar recomendación de alguna favorita para poder estar *vis á vis* con nuestro señor Presidente. Para muestra venga este botón: Un anciano—cuya cabeza está orlada por la nieve de los años—necesitaba urgentemente hablar con el Jefe de Estado para asuntos relacionados con su mísera situación.

Al final de mil vueltas y revueltas consiguió penetrar á la "dulce mansión presidencial," excuso decir que para llegar allí tuvo que implorar el paso á los fieles guardadores del palacio señorial. Téngase en cuenta que por lo que se le negaba la entrada fué por su pobrísimo traje; no adjudicamos otro motivo dadas las repetidas veces que la pidió.

Este anciano—José Sánchez—sirvió en la guerra del 56 y es de Cartago.

Se entrevistó con el Lic. Jiménez y después de atenderlo le dijo que volvería otro día para ver si se podía conseguir una pensión y que para esto llevara unos testigos.

Con sus más ó sus menos va regular el asunto: prosigamos: vuelve con los testigos y no puede entrar..... alegaron demasiadas ocupaciones, vá al siguiente día y se lo negaron..... vuelve después y no había audiencia... sigue yendo y nada. Los testigos cansados de tanto viaje inútil no volvieron y el pobre señor ha quedado en campo raso soportando—con el agravante de sus años—las inclemencias de una aflictiva situación.

Estas miserias de la vida traen á mi mente un manojo de amargas reflexiones.

Veo por un lado el poco ó ningún caso que se hizo del anciano que ofrendó los vigos de su juventud y puso á riesgo la vida—que siempre es cara por más ingrata que sea—en la guerra para defender la patria. La patria que hoy tan mal le paga! La patria que se han encargado de prostituir la los que tmonean la cosa pública!

### La Madre.

Genio benéfico, ángel de la guarda, ambiente puro y saludable, la MADRE rodea al hijo, le ve, le cuida, le defiende por todas partes: delegado de Dios, la MADRE penetra lo futuro; inspirada y santa pitonisa, adivina los males que han de sobrevenir á su descendiente. esa inquietud, esa palidez, esa amable impertinencia con que nos favorece cada día, sólo es amor. Su corazón es una fuente pura: bebamos en él para crecer sanos y virtuosos; su alma es un divino espejo: mirémonos en él para corregir nuestras deformi-

Por otro lado veo los preparativos que hacen para festejar el 15 DE SEPTIEMBRE nuestros hombres de estado y al comparar la realidad de las cosas me repugna tanta grosera comedia, tanta vulgaridad en sainetes mal hilvanados.....

Siento entonces la punzada de la indignación.

Para ese día se llevará á los niños en hilera—hilera de parvulitos inconcientes—y frente á la bandera tricolor, y allí, después de discursos de patriotismo fementido por hombres que borbotan las palabras con la misma facilidad que el calor hace burbujear las aguas, después de épicos discursos pronunciados siempre en estos casos y nunca sentidos, después de inculcar á las criaturas de escuela el patriotismo, el patriotismo del cual han hecho nuestros hombres dirigentes rico filón para su bienandanza; después de todo esto, se hará jurar á los niños—á los pobres niños inconcientes—por la bandera y por la patria.

Paréceme ver en los ojos visionarios de los niños la risa inocente de sus años infantiles; paréceme verlos después en corrillos bullangueros *jugando á juramento de banderas*. Ellos ¿qué saben? juran porque se les dice que juren, así como guardan silencio cuando se les dice que callen.

Quizá más tarde—en la travesía por el camino de la vida—se convengan como el viejo de mi historia, que la patria por la cual juraron, no era la amable idealidad que forjaran sus mentes soñadoras y tengan que renegar del crimen de lesa infancia que con ellos cometieron los que manejan los resortes de irrisorios patriotismos.

Quizá más tarde—las espinas del desengaño al sangrarles duramente—obstáguelos arrumbar en otras playas como forasteros donde no jurarán por banderas pero vivirán sin los crueles desengaños que dan las deidades patrias.....

Imagino un grupo de niños que van, entre cánticos y discursos, á jurar por la patria y la bandera.

Atrás va un viejecito de cabello cano y espaldas encorvadas al peso de los años, que peleó en defensa de la patria; pero los hombres que pronuncian épicos discursos é inculcan el patriotismo, le negaron trabajo donde ocupar sus brazos ó el mendrugo de una pensión... y por eso va mordiendo el pan de la miseria.

¡Entonces contemplo la bandera y me parece que el rojo que resalta en sus colores es el rojo de la vergüenza!

OCTAVIO MONTERO

dades. ¡Si nos dejásemos alumbrar por ELLA, cuán claros resplandeceríamos! ¡Si nos dejásemos inspirar por ELLA, cuán rectos caminaríamos!

No hay MADRE que no sea un sabio, cuando se trata de la felicidad de su hijo; no hay MADRE que no sea poderosa, cuando su hijo necesita de su protección: cada cual en su esfera, todas son eficaces, desde la pobre desvalida que en una puerta de la calle tiene á su parvulito en los brazos, hasta la señora coronada que anda mostrando á los pueblos el heredero del trono, todas viven y obran para su hijo: la una mira con sus ojos de ham-

bre al transeunte compasivo, que le hecha un sueldo en el regazo; ya tiene pan para su hijo: la otra que pasea pomposamente en el imperio, derramando grandiosas caridades; ya tiene simpatías para su hijo. La MADRE, la MADRE para el hijo: ni el peligro la intimida, ni el sacrificio es superior á sus fuerzas, ni su ruina la contiene si vá á salvarle y hacerle un nuevo bien.

Entremos en el seno de donde salimos y veamos hervir en él mil clases de opuestas sensaciones: si somos felices, el gozo, la satisfacción corren allí en abundantes ondas; si desgraciados, un torcedor exprime su corazón, una obscuridad profunda reina dentro de ella. Si somos buenos, ¡cuán satisfecha se halla de nosotros, cómo se siente grande y majestuosa de habernos dado á luz! si malos, la humillación la empequeñece, el pesar la debilita, la zozobra la destruye, pero no deja de querernos. ¿Qué lazo es éste tan estrecho, tan fuerte, tan complicado, que ni la habilidad lo desata ni la espada lo rompe? Obra de Dios, al fin: el género humano reducido á una persona, por medio de hilos y ligaduras misteriosas é invisibles, sin las cuales los hombres serían unidades nacidas para la infelicidad, sombras solitarias que anduvieran quejándose por las tinieblas del mundo. Si tu MADRE te quiere, agrádecélelo á Dios; él la hizo para sacrificarse.

¿Quién te dió la leche de sus pechos? TU MADRE. ¿Por quién te criaste blanco, gordo, alegre y saltón como un serafinillo? POR TU MADRE. ¿Quién baña tus manos con sus lágrimas cuando joven si no vas derecho; ¿quién te salva con su llanto y sus amorosos ruegos? TU MADRE. ¿Por quién vives sin la inquietud del día de mañana, satisfecho en el comer, aseado en el vestir, pulcro y gracioso en todo lo concerniente á los juveniles años? POR TU MADRE. Luego la MADRE es todo para el hijo: universo reducido, á la MADRE van á dar todos sus bienes, y su tierno corazón jamás deja de brotar para nosotros su raudal vivificante: nos hartamos de felicidad, sin caer en cuenta, y por lo mismo sin merecerlo.

ELLA sí sabe muy bien lo que nos toca: sospecha nuestros deseos, y nos aconseja; adivina nuestras penas, y se aflige; nuestras angustias, de ELLA son; nuestras desgracias, de ella son; nuestras virtudes de ELLA; nuestros triunfos, de ELLA; nuestras felicidades, de ELLA. Su vida depende de nuestra suerte y de nuestra conducta; podemos prolongarla ó acortarla, según la tenemos complacida ó la quebrantamos con los extravíos y los males de la juventud. Pobre ente sensitivo y apasionado, pequeñuela criatura, inermes hija de la naturaleza, si se trata de levantarse, es grande; si de atreverse, heroica; si de sufrir, sublime; si de sacrificarse, mártir.

JUAN MONTALVO.

### Ecos de los pueblos

De Heredia—Por teléfono. La calle que está 200 varas al norte del *parque* se ha convertido en basurero público, así mismo muchas otras dentro del pequeñísimo perímetro de la ciudad.

¿Y el ciudadano, Médico, higienista, Gobernador?

Haciendo efectivos los impuestos Municipales y..... trrrrrr.

ORIUNDO

De Río Segundo—En que ha parado el asunto de la cañería preguntábamos en estos días, y nos han in-

formado que hace pocos días que el Sr. don Francisco de la Páz se ha dirigido al Agente de Policía para que le informe acerca de algunos datos que le són necesarios para esta grande obra, lo que demuestra que no está en abandono este asunto.

—El lunes próximo principiará á dar clases don Francisco Quesada, á los adultos que tengan gusto de asistir, esto será en la noche, le anticipamos las gracias al Sr. Quesada por esta bondad.

—La señorita Adelina Mora se retira de su puesto por enfermedad.

El corresponsal.

### Colección Ariel

Para todos los que conocen esta revista es indiscutible que el concepto que se han formado de ella tiene que ser bueno, considerando el esmero y cuidado que tiene su editor señor García Monge, porque el material lectivo sea de escogida selección.

En este último número, trae deliciosos trabajos del Dr. Zambrana.

Coleccionando la edición de este año, se puede formar un tomo interesante y valioso.

Pues bien, esta revista que honra á Costa Rica en el exterior y de la cual se han ocupado varios periódicos extranjeros, entre ellos *El Monitor de la Educación*, se encuentra mal de fondos. Debido á grandes esfuerzos de don Joaquín García Monge se ha sostenido.

Sabemos que en otras naciones los gobiernos prestan apoyo á tan interesantes revistas, tomando un número regular de suscripciones para la oficina de Canjes y para las bibliotecas de la Nación.

Eso puede hacer nuestro gobierno y para ello lo exitamos, más aún tratándose de *Colección Ariel*, que es tan recomendable.

Los folletos de Ariel que contienen *lecturas para niños*, sirven como textos de instrucción en las escuelas.

Sabemos que buena fuente que á las bibliotecas de Alajuela y Heredia no llega, y en la de aquí, llega nada más que un ejemplar que no está coleccionado.

Esta revista de interés general, es una lástima que desaparezca, porque ella más tarde puede ser la llamada á dar á conocer las intelectualidades nacionales en el exterior y dentro del país.

Sabemos que su editor conserva material inédito de los célebres escritores Gómez Carrillo, Blanco Fombona, Coll, y otros que no recordamos por el momento; este material no lo ha publicado aún.

Volvemos á exitar la buena voluntad de la Prensa para que haga campaña favorable por el colega.

Ante todo, el compañerismo; no nos cansaremos en repetirlo.

### Bien por los obreros de

#### Alajuela

Sabemos que en la ciudad de Alajuela los artesanos de allí piensan festejar el próximo 15 de setiembre con un hermoso baile, el cual verificarán en los salones de la Biblioteca.

Nosotros nos alegramos al observar que la clase obrera de Alajuela, sabe unirse entre los suyos para celebrar en armonioso consorcio una fiesta que esperamos resulte lo más culta posible, para buen nombre de la clase trabajadora.

¡Ojalá no solamente para celebrar festejos confraternizaran los obreros, sino para todo lo demás!

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, cenefas, esqueros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Oeste del serradero de Mr. Wolf.



## FUNERARIA del SUR

o de ENRIQUE AZOFEIFA o

Situada en la calle de la Soledad, contigua á la Plaza del Ganado; es donde encontrará usted surtido completo, buen trato, servicio á toda hora y economía por lo menos de un 25 0/0 del precio que le cobren en otra parte. *Servicio á domicilio en esta ciudad.*

San José, agosto de 1911.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

### CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

### REFRESCOS

Cream Soda Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Chani.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

## Hay que preferir

--LA SOLEDAD--

No de las montañas ni campos desiertos, sino la panadería que con este nombre ha sido reconocida como la mejor del país.

Pan, galletas y jaleas, en fin un surtido inmejorable por lo legítimo y barato.

50 VARAS AL SUR DE LA INSPECCION DE HACIENDA

Prudencio Odio

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H<sup>NOS</sup>, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

## CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

## Taller de Carpintería

DE

ARTURO ZUÑIGA

Se hace toda clase de muebles,

Se reciben órdenes para construcciones,

Buen gusto

Avenida 6<sup>a</sup>, Oeste

## GUILLERMO R. LAHMANN

SUCESOR DE

J. FRED. LAHMANN

Surtido completo de ferretería,  
Pinturas, Aceite, Hierro enlozado, etc., etc

Apartado No. 312 Cable **LAHMANN**

San José.—Costa Rica

Emiliano Carazo J.

--- SASTRE CORTADOR ---

Su taller está situado en la avenida 12<sup>a</sup> Este, 50 varas al Este de la pulpería "La Aurora"

## SASTRERIA

DE

EMILIO MUÑOZ M.

Este taller atrae á las personas de gusto y chic. Aprovechen la ocasión de vestir mejor

50 varas al Oeste de la Btica Forancesa

### LA REFORMA

—Sombrereria de—

TOMAS VALVERDE

Gran surtido de sombreros de pita y fieltro.—Sombreros de paja para niños. Surtido en tacos de hule, superior calidad y á bajos precios.

1<sup>a</sup> avenida, entre el Mercado y La Artillería

### TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo

Precios bajos

José Vte. Peralta

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Relojería

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

## EL GREMIO

de Antonio Urbano

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1<sup>a</sup> Oeste, frente al Mercado.

### En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA hijo

### Zapatería

de ARAYA Y QUESADA

Gran surtido de materiales de primera calidad. Especialidad en calzado cocido para señoras, caballeros y niños.

Calle de la Estación

Contiguo á la fotografía de Robert Hs.

Tip. El Pueblo.